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! ! ! !就在 !""#年以前，中国还
没有一条可以称为“高速”的铁
路，短短几年间，随着一列列翩
若游龙的高铁列车贴地飞行，中
国已经是世界上高速铁路系统
技术最全、集成能力最强、运营
里程最长、运行速度最高、在建
规模最大的国家。

从无到有。$年间，中国高
铁飞速发展。条条高铁，不仅筑
就着祖国大地上的钢筋铁骨，也
悄然改变着人们的生活。

“四纵四横”
改变了城市间时空距离
“早上 %点还在延庆钓鱼，

&"点炖鱼汤，&&点半开饭，下午
'点半到北京南站，( 点的京沪
高铁，晚上 %点 ("分和老婆回
到上海，实在是太强悍。”有网友
这样感叹。

时间距离的缩短让人们的
空间感觉更为接近。高铁沿线每
座城市的教育、医疗、休闲等资
源都在更大的平台上共享。当一
位滕州市民计划自己的工作与
生活时，他的视野不再局限于自
己的城市，而是南京的夫子庙，
上海的复旦大学，天津的相声，
北京的协和医院……

!"")年 )月 &日，我国第
一条高速铁路———京津城际铁
路开通运营。随后几年间，武
汉*广州、郑州*西安、上海*南
京、上海*杭州、石家庄*太原、
济南*青岛、合肥*南京、合肥*

武汉、宁波*台州*温州、温州*

福州、福州*厦门、南昌*九江、
广州*珠海、海南东环等高铁相
继建成投产。

!"&&年，举世瞩目的京沪
高速铁路开通运营，广深港高铁
广深段也开通运营。截至 !"&!

年 #月底，我国已建成投入运营
的高铁共有 !& 条，总里程达
$)%'公里。其中，时速 !""*!("

公里的高铁 ++!' 公里；时速
+""公里*+("公里的高铁 +(#"

公里，主要包括京沪、京津城际、
武广、郑西、沪杭等高铁。

快捷高效
改变了人们生活方式
北京地铁 ' 号线直通北京

南站，乘上高铁 &个半小时就能
抵达济南。在北京中关村上班的
黄先生，儿子与京沪高铁同月出
生。由于公司有项目在济南，黄
先生每周都要在北京和济南来
回奔波。让他欣慰的是，京沪高
铁的开通使他每天都能方便地
回到北京的家里。工作虽然忙
碌，却没有错过儿子成长的每一
个幸福的瞬间。

截至今年 #月 +&日，京津
城际铁路开通运营满 '周年，累
计发送旅客超过 ))""万人。列
车开行最小间隔 (分钟，客流高
峰日最多开行 &&"对动车组，公
交化的运行模式，旅客可随到随
走，旅客发送量年均增幅超过
!",。

京沪高铁开通运营已满一
周年。一年来，京沪高铁累计开
行旅客列车 ($$&'列，发送旅客

约 (!$"万人。

汇聚效应
改变着中国经济版图
高铁的运量优势，产生巨大

的“人气”和“汇聚效应”，加快了
城市化进程。高铁沿线，出现新
城区新工业区，改变着中国的
“经济版图”。

京沪高铁沿线 !'个车站所在
地中，有十几座城市都在规划建设
新城。高铁创造了城市发展新的增
长点。沪宁高铁的开通，进一步促
进了上海、苏州、无锡、常州、镇江、
南京等城市的互相融合。

高速铁路连接区域、覆盖
城乡，对缩小区域之间和城乡
之间差距具有积极作用。西部
地区将不再遥远，中部地区也
将不再闭塞。
高铁的开通，还有力地促进了

区域间产业转移。武广高铁开通以
来，大批广东客商到湘鄂两省投
资，加速了沿海产业向内地转移。
京津城际的开通运营，天津市接
待游客的数量增加了 +(,，许多
餐饮店和观光景点人员爆满。
新华社记者 齐中熙 樊曦

!据新华社北京 !月 "#日电"

高铁筑就了大地上的钢筋铁骨，悄然改变了人们的生活
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不拿一分钱的事干得也起劲，市民巡访团团长任德呈天天走街串巷———

!"#!年$月#%日 星期五 责任编辑$张惠升 李晖 视觉设计$窦云阳
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! ! ! !今年 # 月，吴淞口国际邮轮港迎来两艘巨型邮
轮———&+-)万吨的皇家加勒比海洋航行者号和 #-(万
吨的歌诗达维多利亚号同时靠泊。这是亚洲首次出现
两艘巨型邮轮在同一港口同时进行母港停靠，标志着
上海邮轮母港靠泊能力达到世界水平。

这片停靠着世界最大吨级邮轮的水域，“前世”只
是一个仅供货船和摆渡轮来来往往的破旧码头。宝山
区旅游局的退休干部胡昌龙说，当年的吴淞口除了一

个临江公园之外，其余就是农田和堆场。那些年，他每
天看到钢渣“一车车地堆到吴淞来”，使这里成为名副
其实的“钢渣地”。在不少宝山市民的记忆里，猪圈、堆
场、农舍就是吴淞码头周边区域的全部。

随着宝山建设的发展，这片曾经的“钢渣堆场”也
渐渐蜕变迎来新生。作为上海国际航运中心建设的功
能性项目，吴淞口国际邮轮港于 !"")年 &!月 !"日正
式开工，历经近三年的建设，!"&&年 &"月正式开港。

吴淞口国际邮轮港由引桥、水上平台、客运大楼和
码头四部分组成。面积达 !-'万平方米的码头客运大楼
建在水上平台之上，由 (""多米引桥与陆地连接，客运
大楼外形宛若水中生出的一只银色巨贝，恰似孕育在
三江交汇之处的一颗明珠。它与引桥呈“.”字形布局在
吴淞口，远远望去又像只眼睛，便得“东方之睛”的美
名，寓意“滨江新区，放眼世界”。

刘金凤 邵舒浩 摄/文

6789:;<=

>?8@A4B=

! ! ! !!!"#年来这个城市"这个国家发生了巨大的变化#请您谈一下发生在您身上

的一个具体变化$您怎样评价这种变化%

$!中国经济的发展促进了科技的需求#造就了一批国际知名学者和专业技术

人员以及一批受尊敬的国际企业$我们的研究逐步融入世界$我本人也从中国的一

个普通教授#成长为本学科领域国际上著名的学者$

!!您在为过去 "#年工作的成绩&事业的发展欣慰的同时$还有怎样的一点遗

憾呢%

$!总的来说积累很快#什么事都很快#我们发展了$ 经历了这么多# 逐步感受中

国需要精细的技术和研究$ 中国的教学科研需要国际化规则和评价#应该走出去$

!!新的 "#年即将开启$能否谈一下您或您的家人的一个心愿%

$!希望新的 "%年中国能跨入创新型国家行列$ 希望有更多的海外留学生来

中国学习科学技术$

! ! ! !王如竹 教授$"%&'年"(月出生'"%)*年

"#月入党(上海交通大学制冷与低温工程研

究所所长$教育部太阳能发电及制冷工程研

究中心主任$长江学者$国家级教学名师(

&%%"年我博士毕业后开始从事能源领
域的研究工作。当时国内的环境和现在大不
一样，大家重视发展，较少关注节约。能源的
生产是国家的命脉，然而能源的节约受到的
关注很不够。节能技术很多，但是很不成熟。
节能往往不节钱，往往是节约一点点能源，
却要投入较多资源，所以当时的研究工作挺
艰难的。
“节能减排”是“十一五”提出的重要任

务。我深刻地感受到最近这&"年，尤其是近(

年来，我们国家在节能方面的发展和变化非
常之大，国家制定和出台了一系列的有利政
策、各行各业都开始实施节能减排、许多新
能源产业也陆续发展起来了。节能减排的技
术研究在中国也获得了许多突破，中国不仅
成为国际上最重视节能减排的国家，而且也
是可再生能源技术和市场发展最快的国家。

十年前，我们自掏腰包去国外参加国际
学术会议，每次去都是拼命学习先进的节能
减排理念和技术，要把人家先进的东西带回
来研究，然后形成对我国国民经济有用的节
能减排技术。经过十多年的学习和攻关，中
国的节能减排技术在国际上产生了影响，现
在是人家把我们请出去分享我们的研究成
果，这说明我们的科学技术已经在国际舞台
上得到了认可。

空调分级是里程碑
要说这一领域的一些具有里程碑意义

的事件，我首先想到的是国家实施空调能效
等级分级政策，这不仅推进了产业的调整和
发展，也使得“节能行为”走进了千家万户。

最初，我国的空调能效分为五级，家用

空调制冷能效分别为!-$（(级），!-)（'级），+-"
（+级），+-!（!级），+-'（&级），低于(级的不能
再在市场上销售；五年后，!"&"年+月国家质
量监督检验检疫总局、国家标准化管理委员
会又发布了新的《房间空气调节器能效限定
值及能效等级》强制性国家标准，将原来的
五个等级中的三级能效以下的空调不允许
进入市场，能效限定值提高了!+,左右。粗略
估算，该标准实施可年节电++亿千瓦时。

上海在全国率先实施空调分级管理。每
年夏冬，上海'",的用电量来自房间空调耗
能，这一政策的推行，就上海来说就能节约
&",的能耗。从!""%年开始，能效比在!-$和
!-)的产品就开始逐渐被淘汰，现在则进一步
推广变频空调，不仅优化了产品结构，实现
了显著节能，还提高了空调用户的舒适性。

建筑节能正开“处方”
节能减排是落实科学发展观的重要方

面，刚提出时，大家感触还不是很深刻，现在
却不同了，大家都认识到这是必须、必要的。
今年(月，我领衔的团队和意大利合作建造
的“中意绿色能源楼”在上海交大闵行校区
落成了，这栋楼集合了太阳能空调、高效太
阳能集热器、光热幕墙、智能电网、楼宇能源
管理系统技术等节能装备，拥有!"多项世界
先进的节能技术。对我们来说，这栋楼是一
个绿色建筑能源系统的研究平台，但其中一
些技术和设备已经用于一些新建的生态住
宅小区，一些节能设备与智能电网和物联网
结合的“智能家居”未来还会获得应用推广。

建筑节能我国几年前就开始重视起来
了。最近，我正关注上海市大型公共建筑节
能改造工程。全上海现在大约有!"""多幢商
业公共建筑待改造，长宁区已完成了&""多
幢建筑能耗监测设备的安装。这就好比病人
到医院经过了仪器“体检”，然后我们需要给
出体检报告，再给它“开处方”，根据每幢建
筑的情况制定不同的改造方案：可能是改造
大楼的空调和热水系统，也可能加入可再生

能源的应用，这些技术和设备都是近&"年来
的发展成果。上海将以上世纪)"年代建筑能
耗为基准，从今年开始要求新增建筑节能率
达$(,，对于监测不达标的楼宇将重点改
造。改造需要成本，政府将给予一定的资金
补贴，企业自己承担一部分，改造后的楼宇
完全可以通过监测设备和我们研发的软件
知道自己的“疗效”。

新能源需加大扶持
能源问题，除了如何节能，另一方面是

开发利用新能源。!""$年我国实施了《可再
生能源法》，!""%年&!月，十一届全国人大常
委会第&!次会议表决通过了《中华人民共和
国可再生能源法修正案》，又对原有法案做
出)项修改，这对中国新能源的发展来说是
一个巨大的推动力。

可再生能源（包括风能、太阳能、水能、生
物质能、地热能、海洋能等非化石能源）的开
发和利用近(年来的发展可谓“疯涨”，目前我
国在可再生能源领域已经成为最大的生产
国，我们制造了世界光伏消费总量的(",，世
界太阳能热水器消费总量的#",，我们有世
界上生产量最大的风电。通过最近几年的鼓
励和发展，我们可以自豪地说中国已经是风
电和太阳能热水器使用总量最大的国家。不
足的是太阳能光伏市场%(,出口海外，通过未
来政策的支持，中国完全有可能成为世界上
最大的太阳能光伏使用国家。一些西方国家
已经把可再生能源利用得很好了，比如说丹
麦的电力#(,采用风电，甚至规划在不久的将
来整个国家将&"",利用可再生能源。
未来十年，我们的能源结构将会进行大

调整，分散式能源将走向家庭，可以想象，中
国如果能把自己的所有屋顶变成发电站，新
能源未来在国内将有多大的发展空间？我们
国家要发展智能电网，要解决多样化的可再
生能源发电的并网问题，目前还需要更多的
支持政策和更大的扶持力度。

本报记者 易蓉 整理

回顾节能减排十年发展，能源专家畅想能源结构大调整的未来———

如果所有的屋顶都变成发电站

! ! ! !已有 ('年党龄的任德呈，虽然早已退
休，但 #'岁的他却闲不下来，作为上海市
市民巡访团团长，他每天走街串巷，甚至比
上班时还忙。

边走边拍
市民巡访团团长，不算什么“官”，却是

一个压根谈不上休息日的工作。不管去哪
里、做什么，相机、摄像机跟手机、钱包一
样，是任德呈随身必备的“武器”。“一般市
民看到不文明的现象，批评一下，埋怨几句
就算了。巡访员不能这样。巡访团老团长杨
存义留下来几句话———“走过、路过，不要
放过；听到、看到，抓准记牢；嘴勤、笔勤，及

时反馈。巡访员要做有心人，要拍照，要分
析、归纳、提建议。”
任德呈正是这样一个有心人。!"&"年春

运，他听说铁路部门为方便旅客购票，在上
海火车站北广场增设了 &""个临时售票窗
口，就去实地看看。那天正好下雨，从轻轨出
口到售票处和长途汽车客运站沿线，由于两
侧有建筑工地，道路坑洼不平，数百米的路
上有不少积水，很多地方用砖头铺就“独木
桥”。任德呈一路走来，鞋子、裤脚都湿了。
再加上摊贩占道，黑车“斩客”，垃圾杂物、
黑色广告到处可见，还有人随地大小便，行
者怨言不绝于耳。这条从火车站到售票处
的唯一通道，被旅客们称为“阎王路”。任德

呈边走边拍，详细记下这些状况，几经反
映，终于得到有关方面重视，迅速整改。一
夜之间，路铺平了，管理加强了。

有贬有褒
“我们除了要当啄木鸟，还要做报春鸟、

布谷鸟，既要‘挑刺’，也要感谢和及时表扬
好的做法，并将好的经验传播开来。”在对一
家集贸市场的暗查中，任德呈看到，墙外小
夹弄处，沿墙明沟上敞开摆放着 &)盘豆腐，
沟内污水横流，墙体黑迹斑斑，地上还有粪
便。他录像后便向食品安监站反映，相关负
责人回答：一定改。+天后重访，现场整治一
新，晚上封门，再没有人随地“方便”了。

过了一年，任德呈又去检查，原来脏乱
的地方建起了门面房，购物更方便。“三次
来三个样，最终使老百姓受益，有问题不
怕，改了就好。”任德呈开心地说。他还据此
编辑制作光盘，将整治前后的现场进行对
比，表扬有关部门的整改积极性。

多年来，任德呈积累的电子资料超过
'"0，并递交过 $"余张光盘，提供相关部门
参考。

一心一意
任德呈告诉记者，市民巡访团员们要

履行巡访员、调研员、宣传员、信息员、监督
员、示范员等“六大员”职责。他们的任务主

要是参与精神文明创建活动中，包括城市
文明指数测评、文明社区、文明示范区、文
明单位、文明交通路口、文明工地、文明乘
车、文明餐饮、文明公厕、社区文化活动中
心、图书馆、民航、铁路、河道、水上客运等
巡访活动。巡访员们针对市容环境、交通秩
序、服务质量等方面存在的问题，提出各类
意见和建议数以万计，被各级政府和职能
部门接受和整改的约占 )",。

有人问他：“不拿一分钱的事，你怎么
这么起劲？”“是要有人起劲，因为这是市民
自己的事，只要能为大家解决问题，就是人
生一大乐趣，也是党员应尽的责任和义
务。”老任说。 本报记者 郭剑烽

走过路过不要放过 听到看到抓准记牢
)同题问答*

科学发展
成就辉煌
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! 任德呈在马路上拍摄 （资料照片）
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“走转改”迎盛会系列采访


